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دالي محمد الخمسان 

رسالة أوجهها إلى المسؤولين في  وزارة الصحة ونتمنى 
منهم مراجعة  قراراتهم  التي يتخذونها بين فترة وأخرى 
منذ بداية جائحة كورونا وحتى اليوم وخصوصا المتعلقة 
بالشأن الطبي للمرضى، ومن أبرزها العمليات الجراحية 
الصغرى وفتح العيادات الخارجية بشــكل كامل وإعادة 

عمل اللجان الطبية.
بعض من بيدهم القرار يرى أن جميع ما سبق ليس 
من الأمور الطارئة في الوقت الحالي، ويستطيع المريض 

تحمّلها إلى أن يأتي الفرج. 
نعلم جيدا أن لدى الوزارة  مستشفيات عامة مخصصة 

لحالات كورونا وأخرى ميدانية لعلاج هذه الحالات.
في المقابل نجد مستشفياتنا العامة الأخرى التخصصية 
تعيش  حالة من عدم الاستقرار بسبب قرارات الوزارة 

المتخبطة والمتغيرة بين فترة وأخرى. 
هناك أمراض أشد خطورة من ڤيروس كورونا على 
صحة المريض لو أهملت ولم يتم متابعتها، ولكن لا حياة 
لمن تنادي، حيث إن من يملك القرار في هذه الوزارة يرى 
أن التأجيل أفضل حل في الوقت الحالي لأي أمر طبي. 
مــن الواجب أن تعيــد وزارة الصحة النظر في فتح 
العمليات المعلقة التي يتنظرها المرضى وكذلك الحال لزراعة 
الأسنان وعمليات تبديل المفاصل، وكذلك الحال للعيادات 
الخارجية التي نجدها تعمل بكل أريحية في المستشفيات 
الأهلية سواء عمليات او عيادات وفقا للاشتراطات الصحية، 
لذلك بات من الضروري الاستعجال باتخاذ قرار ينصف 

هؤلاء المرضى في المرافق الصحية .
أما فيما يخص اللجان الطبية للابتعاث بالخارج فتارة 
يتم فتحهــا وتارة أخرى يتم إغلاقها دون مراعاة لحالة 
المرضى وذويهم.  وزارة الصحة قامت قبل أسابيع بإجراء 
لم نر تجاهه أي تحرك يذكــر من نواب الأمة الذين مع 

الأسف التزموا الصمت حيال ذلك الأمر.
قبل جائحة كورونا بعض المرضى حصلوا  على موافقات 
مسبقة من اللجان التخصصية الطبية للعلاج بالخارج، 
ولكن الوضع الصحي أجل مغادرتهم، وبعد استقرار الأمور 
فوجئ المرضى بقرار وكيل الوزارة بالإنابة آنذاك بإلغاء 
جميع القرارات في إشــارة إلى عدم اعترافهم بقرارات 
اللجان المعتمدة من قبلهم ودون النظر لحالات المرضى، 
وبعد فترة عاد الوكيل بالأصالة لعمله بعد إجازته  وفتح 
عمل اللجان، وبعد أسبوعين تراجع وألغى جميع مواعيد 
المرضى  الذين ضاقت بهم السبل بسبب تخبط  الوزارة 

ومسؤوليها في اتخاذ القرار المزاجي دون دراسة.
نعلم أننا على مقربة من الانتخابات ولكن ما هكذا يا 
مسؤولين  تورد الإبل،  فالمرضى حاصلون على موافقات 
مسبقة وكان من الواجب والعدل عدم إلغائها وإنما تأجيلها 
إلى حين تستقر الأوضاع حيث  إنها صادرة بشكل رسمي 

وقانوني وأهم من ذلك دون واسطة نائب او متنفذ.  
 لا يخفى على وزير  الصحة ووكيل الوزارة الوضع 
في إدارة العلاج بالخارج التي تعج بمندوبي بعض الأعضاء 
وتواجدهم بشكل مستمر، والسؤال الذي يطرح نفسه: 
إذا كانت اللجان معطلة، فما السبب الحقيقي وراء تواجد 

هؤلاء في هذه الإدارة. 
٭ أخيرا: المواطنون سواسية ولا فرق بين وزير ونائب 
ومواطن، نصيحتي  لوكيل وزارة الصحة الذي نأمل فيه 
الخير أن يصدر قرارا بدمج معاملات المواطنين والنواب 
بدلا من الوضع الحالي الذي نجد فيه تمييزا لطرف عن 

الآخر في المعاملة.

نحن راضون بقضاء االله ولا نملك إلا الامتثال لأمره، 
نعم الموت حق (كل نفس ذائقة الموت)، فقدت الكويت ابنا 
بارا هو الدكتور علي عبداالله الصغير بڤيروس كورونا، 
وهــو (رحمة االله عليه) من أوائــل الأطباء في الكويت 
المتخصصين في مجال أمــراض الروماتزم، وقد عمل 
المرحوم بإذن االله في مستشــفى مبارك رئيسا للجان 
الطبية في مستشفى جابر للقوات المسلحة، ولا يستطيع 
أي إنسان أن يحدد موعد أجله إلا االله سبحانه وتعالى، 

ولا اعتراض على أمره.
لا أستطيع أن أذكر جميع الخصائص الحميدة التي 
كان يتمتــع بها المغفور له بــإذن االله د.علي، فقد كان 
خلوقا طيــب القلب متدينا متواضعا للكبير والصغير، 
يحب الخير والمســاعدة للجميع بصدر رحب، كما كان 

مساعدا لكل محتاج ويقابل الناس بعفوية.
لن ننسى هدوءك وطيب كلامك وستبقى ذكراك قائمة 
في نفس كل من عرفك وتعامل معك وأحبك، وبقدر ما نحن 
مفجوعون ونشعر بالحزن والأسى لفراقك بقدر يقيننا 
بأنها إرادة االله، لم يبكك أهلك فحسب فالجميع منهمرة 
دموعهم لفراقك، وجميع أحبابك أحسوا بلوعة غيابك.

وقد نعت وزارة الدفاع المغفور له بإذن االله د. علي، 
سائلة االله عز وجل أن يتغمده بواسع رحمته ويسكنه 
فسيح جناته، كما نعته جميع مواقع التواصل الاجتماعي 
مستذكرة مناقبه، وأكد الجميع أن الكويت فقدت برحيله 
أحد نوابغها الطيبين، ونعته كذلك د. فريدة الحبيب وتكلمت 
عنه كلاما جميــلا حيث قالت: ما رأيت منه إلا الأخلاق 
الطيبة والتواضع الجم. كما تكلم عنه د.عجيل النشمي 
العميد السابق بكلية الشــريعة والدراسات الإسلامية 
قائلا: نحسبه شهيدا لأنه مات مبطونا، ونعته الرابطة 
العمانية للروماتــزم فقالت عنه: إن الكويت فقدت أول 
طبيب للروماتيزم وســألت االله له الرحمة وأن يسكنه 

االله الفردوس الأعلى.
نســأل االله أن يسكنك فسيح جناته ويوسع لك في 
قبــرك إلى مد نظرك.. اللهم آمين، وندعوه عز وجل أن 
يلهمنا وأهله الصبر والسلوان، وسيبقى الراحل بيننا 
بذكراه العطرة إلى أن يجمعنا االله به في جنة الخلد. قال 
تعالى: (يا أيتها النفس المطمئنة ارجعي إلى ربك راضية 

مرضية فادخلي في عبادي وادخلي جنتي).
وإن القلب ليحزن وإن العين لتدمع وإنا على فراقك 

يا دكتور علي لمحزونون.
قال الشاعر: 

دقــات قلــب المــرء قائلــة لــه
إن الحيــاة دقائــق وثوانــي

ذكرهــا لنفســك  فاصنــع   
ثاني فالذكر للإنســان عمــر 

وقال الشاعر:
كل ابــن أنثى وان طالت ســلامته

يومــا على آلة حدبــاء محمول

بدأت المرحلــة الانتخابية لمجلس 
الأمة ٢٠٢٠ وأصبحنا نسمع ونشاهد 
من العديد ممن كانوا يجلسون تحت 
قبة عبداالله الســالم مــا يعكس أنهم 
يتذمرون مــن وضع الديرة! بل نجد 
بعضهم الآن يطرحون عدة قضايا عبر 
البرامج خاصة منها السكن والتأمينات 
الاجتماعية والصحة وغيرها من قضايا 
كما لــو أن تلك القضايا وليدة اليوم! 
أين تصريحاتكم عندما كنتم نوابا في 
مجلس ٢٠١٦.. لذلك نقول لأهل الكويت، 

لا تصدقوهم.
المضحك من بعــض تلك الأفواه 
النيابية السابقة التي تنتوي الترشح 
لمجلس ٢٠٢٠ أنها تقوم من خلال لقاءات 
إعلامية مفرغــة وتدلي بتصريحات 
فقاعية مفرغة من خلال حســاباتهم 
الشــخصية عبر وســائل التواصل 
الاجتماعي بالتذمر على سرقات بعض 
المسؤولين! على سبيل المثال لا للحصر 
يا جماعة الخير،  الزراعية!  الأراضي 
غريب ما تقومون به من تصريحات 
مصحوبة بالتذمر النفسي على سوء 
الوضع، على فكرة ترى هذه المشاكل 
كانت موجودة في مجلسكم السابق، 
وما لقيتم لها حلا ولا قمتم بالأساس 
بمناقشتها فليش التذمر؟! كفاكم عبثا 
بأهل الكويت.. ونقول لأهل الكويت: 

لا تصدقوهم.
فقاعات إعلامية.. ملف القروض.. 
ذوو الإعاقة.. النصب العقاري.. المشاريع 
أبناء  السكانية..  التركيبة  الصغيرة.. 
الكويتيات.. التعليم والتربية.. الرياضة.. 
الملفات  الصحة.. السكن وغيرها من 
لا تفتح ولا تســتخدم إلا أثناء فترة 
انتخابية وبعد  الانتخابات كشعارات 
النتيجة «لا طبنا ولا غدا شرنا».. فلا 

تصدقوهم.
العزيز  ٭ مسك الختام: «يواجه وطننا 
اليوم ظروفا دقيقة وتحديات خطيرة 
لا سبيل لتجاوزها والنجاة من عواقبها 
إلا بوحدة الصــف وتضافر جهودنا 
جميعا.. مخلصين العمل الجاد لخير 
ورفعة الكويت وأهلها الأوفياء»... لتكن 
الشيخ  السمو الأمير  كلمات صاحب 
نواف الأحمد، حفظه االله، في خطاب 
ســموه الذي ألقاه عندما أدى اليمين 
الدســتورية تحت قبة عبداالله السالم 
لــكل مواطن منتخب  مرجعا وطنيا 

لمجلس ٢٠٢٠.

من مآسي وباء كورونا العالمي المدمر 
على كثير من مناحــي الحياة، ما حل 
الكويت  التعليمية في  العملية  وأصاب 
وفي العالم كافة، فالتعليم عن بعُد هو 
بالأساس والحقيقة «البعد عن التعليم»، 
حيث إن كثيرا مــن الأبناء الأعزاء لا 
يهتمون بالتعليم عن بعد مما يثقل كاهل 
الآباء والأمهات ويزيد في الجهد والوقت 

في متابعتهم ومراقبتهم.
إن دور المدرســة له أهمية كبيرة 
فــي زرع القيم والمبادئ الإنســانية 
والأخلاقية والتعليمية وصقل المواهب 
والمفاهيم التربوية الهادفة بالإضافة إلى 
مراقبة سلوك الطلبة وزيادة المكتسبات 
والتفاعلات بينهم من خلال احتكاكهم 
مع بعضهم طوال فترة تواجدهم داخل 
أســوار المدارس، وفي هــذه الجائحة 
والظروف الصحية اتضح أهمية هذه 

المؤسسة التعليمية في المجتمع.
«التعليم عن بعد» خاصة في المراحل 
الأولى هو البعد عن التعليم، حيث كانت 
هذه الأزمة الصحية ســببا في ضعف 
العملية التربوية وفشل المناهج التقليدية 
التي لم تواكب التطورات التكنولوجية 
والاجتماعيــة ما أضعف التعليم وبات 
المركزة  العناية  الدراســي تحت  العام 
يتطلب تدخلا جراحيا عاجلا ينتشــله 

من الضياع والهلاك.
من الأمور الإيجابية لا بد أن نقول 
تحية تقدير للجهود المخلصة للمعلمين 
الذين يبذلون الجهد في إيصال المعلومة 
وشــرح المنهج عن بعُد، ولكن الخلل 
الكبير في بعض الطلبة الذين ينشغلون 
عن الشرح ولا يتابعون مع أساتذتهم، 
ما يفقد التواصل المرئي والحسي بين 
الطالب ومعلمه، وهذا سبب كاف لضعف 
منتجات التعليم عن بعُد في هذا العام 

الاستثنائي.
كل التوفيق للأبناء وللهيئة التدريسية 
كافة فــي تجاوز الأزمــات التعليمية 
والنجاح في هذا العام الدراسي، ونتمنى 
أن يكون عاما دراسيا قريبا وليس بعيدا 

عن التعليم وأهدافه.

خارج السرب الاجتماعي والسياسي!
للأســف نحن مع هذه الجائحة 
اصبحنــا في «بلــوك» اجتماعي لا 
نســتطيع التحكــم فــي اتجاهاتنا 
الاجتماعيــة والسياســية وحتــى 
الاقتصادية، كذلك انعكست كل تلك 
الحالات على التوجهــات الانتخابية 
للمرحلة القادمة في ديسمبر ٢٠٢٠، 
ولكن الى متى سيبقى الوضع «بلوك» 
ومتى ســيتم رفع هذا «البلوك» عن 
توجهاتنا ورؤيتنا المستقبلية لحياة 
برلمانية وسياسية متفائلة بعيدا عن 
الفساد وغســيل الاموال وبعيدا عن 
ادخلتنــا في حالة  التي  المحاصصة 
«بلوك» اجتماعي وسياسي واقتصادي 
شبه دائم؟! نحن نتطلع الى الاحسن 
والافضل في ظل هذا العهد السياسي 
الجديد ومسيرة الخير المباركة التي 
لاشك سيتكفلها رجال الكويت الاشراف 
والحكماء بكل عقلانية ووطنية بعيدا 
عن «البلوك» المزعوم بإذن االله ستنجح 
المرحلة القادمة في ٥ ديسمبر ٢٠٢٠ 
لذلك نقول تفاءلوا بالمستقبل وبالعهد 

الجديد! وللحديث بقية!

مجلس الأمة بجيوبنا ونحن من يختار 
من ســيحمل أمانتها، وبالتالي علينا 
تحمل تبعات اختيارنا للقوي الأمين الذي 
يحرص على مصلحة الوطن والشعب، 
ومن يضع مصلحة الكويت والكويتيين 
فوق أي اعتبار بعيدا عن الفئوية الضيقة 
والطائفية المقيتة، وان كان الكثيرون 
لهم اعتباراتهم خلال الانتخاب، إلا أن 
ذلك لا يبرر لهم انتخاب من لا يستحق 
لأنه أول من سيدفع الثمن الباهظ عليه 
وعلى أولاده ومستقبل الأجيال ككل.

ورسالتي للجميع «الصوت أمانة» 
وعلينا أن نحسن الاختيار وأن نحكم 
ضمائرنا وعقولنا لإيصال من يستحق 
مــن أبناء وطننا، فلدينــا الكثير من 
أصحاب الكفاءات والســيرة العطرة 
الكويت  الذين يخافون االله ويحبون 
وأهلها ولهم من الخبرات ما يؤهلهم 

لتمثيلكم وتمثيلنا.

وإذا اهتمت الوزارات بالتواصل 
الإيجابي مع المجتمــع والتعلم من 
الإدارة العامــة للإطفاء فإنها ترفع 
الكثير عــن كاهل الحكومة وتحقق 
الترابط الطبيعي بين مقدمي الخدمة 
والمستفيدين منها وقد تجد الحلول 
للمشاكل حتى قبل أن تبدأ وقبل أن 
تتفاقم ولكــن بعض الوزارات التي 
المجتمع من  يتعامل مسؤولوها مع 
علو وتعــالٍ وعدوانية فإنهم يجب 
عليهم أن يخجلوا من أنفسهم خاصة 
عندما نقارن ســلوكياتهم بالسلوك 

الراقي للإدارة العامة للإطفاء. 
إن نموذج الإدارة العامة للإطفاء 
يعتبر قدوة للآخرين فلهم مني كل 
الشكر والتقدير وإننا معكم في مسيرة 
تنمية المجتمع لنحقق كل ما نصبو 
إليه لتعود بلادنا عروسا للخليج كما 
كانت واالله يوفقكم في خطاكم ويعزز 
مكانتكم وأرجــو أن يحذو الجميع 
حذوكم لتحقيق رؤية الكويت ٢٠٣٠.

للناس وهدى وموعظة للمتقين ـ آل 
عمران: ١٣٧ و١٣٨) وقوله (اسْتِكْباَراً فِي 
يِّئِ وَلا يحَِيقُ المْكَْرُ  الأرَْضِ وَمَكْرَ السَّ
يِّئُ إِلاَّ بِأهَْلِهِ فَهَلْ ينَظُْرُونَ إِلاَّ سُنَّةَ  السَّ
ِ تبَدِْيلاً وَلنَْ  دَ لِسُنَّةِ االلهَّ لِينَ فَلنَْ تجَِ الأوََّ
وِيلاً ـ فاطر: ٤٣)،  ِ تحَْ دَ لِسُنَّةِ االلهَّ تجَِ
كما أن التكرار يعزز القيم والأخلاق 
والتفاعلات الاجتماعية وعلاج لجميع 
الاضطرابات النفسية وإصلاح النفس.

وتبعا لمقال «سر النبات في السرد 
القرآني»، نجد أن النبات محور قوتنا 
علــى الأرض وإن الحياة تحيا على 
كوكب الأرض بالنباتات، فله شــأن 
كبير في فعله وعطائه ومنفعته وجماله 
الرباني فكلها فوائد للبشــر (سواء 
الليل  التكرار في  للســائلين) فلولا 
والنهار والبناء والهدم والإنبات والهرم 
وغيرها من العمليات الحيوية لما كانت 
حياة على سطح الأرض، وجميع ما 
سبق هو في الحقيقة صنع إعجازي 
من لدن عزيز خبير الحكمة منه تهيئة 
العيش للإنســان على الأرض بنعم 
كثيرة من أجل الاستمرارية في عبادته 
التي هي الهدف الأكبر والأساس من 
خلق الإنسان وسائر المخلوقات. وإلى 
لقاء قريب لاستكمال مقالنا الأسبوع 

القادم بإذن االله.

عن المحسوبية والمحاصصة والفساد 
والتنفيع حتى نكون في أمن وطني 
كما نريد ونجدد الثقة بالعهد الجديد 
برلمانيا كما جددنا الثقة بالعهد الجديد 

سياسيا ودستوريا!
ان العودة بالنظام البرلماني الراقي 
والرائع الذي عرفناه من اكثر من ٦٠ 
عاما يجب ان يتمتــع به هذا الجيل 
الكويتي الجديد مع دورة برلمانية بعيدا 
عن ظاهرة «البلوك» التي يستخدمها 
هذا الجيل في قفل المواضيع متى اراد 
ان يقفل الحوار والممارســة ويكون 

لأول مرة!
تلك الوعود ليســت بغريبة على 
مرشحينا، ونسأل االله تعالى أن يوفق 
الأخيار منهم في الوصول إلى عضوية 
مجلس الأمة، وأن يكونوا ممثلين لنا لا 
ممثلين علينا، لكن المسؤولية الحقيقية 
الناخبين، فمفاتيح  تقع علينا نحــن 

والتفاني في رعاية مصالح الشعب 
أو  بالشعارات الجوفاء  فعلا وليس 

بالمطاردات لأصحاب الرأي الحر. 
إن التواصل مــع المجتمع يفيد 
المؤسســات ويجعل أداءها متوافقا 
مع احتياجات المجتمع ويجعل ثقافة 
احترام المســتفيدين من الخدمات 
منتشرة بين جميع المؤسسات وتكون 

في مصلحة الوطن والمواطن. 

المنعكسة على كل شيء خلقه االله كما 
هو الحال بالنســبة للمادة السوداء 
والفائدة منها المنعكســة على إحياء 
الأقوات بشــكل مســتمر ما دامت 
حياة الدنيا قائمــة، ولما عزز النظام 
الدقيــق الصنع فــي العمل والفعل 
القائم عليه الكــون بأكمله والذي لا 
حياة من دونه، ومــن ناحية أخرى 
وعلى الصعيد الإنساني فالحكمة من 
التكرار تؤمن للبشرية الخير الكثير 
من نواح عدة إن كانت صحية بدنية 
اجتماعية.. إلخ ومنها إيجاد الحلول 
للمشكلات الحياتية من خلال ما تم 
تكراره والاتعاظ به عبر الزمن يقول 
الحق تبارك وتعالى: (قد خلت من قبلكم 
سنن فســيروا في الأرض فانظروا 
كيف كان عاقبــة المكذبين هذا بيان 

الانتخابي الذي سيتبع في حينه!
فهل تجمع الكويــت على وضع 
«البلوك» على هذه الدورة الانتخابية 
ام تغير الأيام المتبقية آلية الاتجاهات 
الاجتماعية والسياســية للانتخابات 
فــي ٢٠٢٠ مــع الدورة السياســية 
الجديدة للبرلمان الكويتي الذي نأمل 
التوجهات الشعبية  ان يستوعب كل 
السياسية والاقتصادية  والحكومية 
أهمية النهضة بالعهد الجديد باتجاه 
حيــاة ديبلوماســية ودســتورية 
واجتماعية واقتصادية متجددة بعيدا 

أي تضليل أو «شو» عبر الطروحات 
الكثيرة والوعود الجوفاء والعهود التي 
سيلبونها حال وصولهم إلى المجلس 
وبعد أداء القسم كنواب، ونحن نتخوف 
أن تذهب مع الريح كما ذهبت وعود 
الكثيرين والتي لــو ذكرناها أمامهم 
لوقفوا متعجبين وكأنهم يسمعون بها 

التحقيق تنصفهــم لأنهم أصحاب 
رأي والدستور قد كفل حرية الرأي 

والتعبير عنه. 
إنني أدعو جميع الوزارات والهيئات 
الحكومية ليتعلموا من الإدارة العامة 
للإطفاء كيفية التعامل مع المجتمع ومع 
المواطنين وأصحاب الرأي حيث انهم 
يجسدون على أرض الواقع النماذج 
المشرفة لاحترام الشعب والدستور 

المثال تكرار الليل والنهار وشــروق 
الشمس وغروبها ودوران الأرض حول 
الشمس ودوران القمر واختلاف أوجهه 
وتكرار الفصول الأربعة.. إلخ لقوله 
لها  (والشمس تجري لمستقر  تعالى 
ذلك تقدير العزيز العليم والقمر قدرناه 
منازل حتى عاد كالعرجون القديم لا 
الشــمس ينبغي لها أن تدرك القمر 
ولا الليل سابق النهار وكل في فلك 

يسبحون ـ يس: ٣٨ ـ ٤٠).
وصــور التكرار كثيره لا حصر 
لها في الكون من أكبر خلق االله إلى 
أصغره، فكل شــيء يعمل بالتكرار، 
والتكرار سر كل شيء جميل والخير 

من ورائه كثير.
فلولا التكرار لما تعززت الأقدار في 
النسبة والتناسب في الكون وفائدتها 

أخيرا حسم موعد انتخابات مجلس 
الأمة ٢٠٢٠ في دورته السادسة عشرة 
يوم الســبت ٥ ديسمبر ٢٠٢٠، فهل 
نتفاءل خيرا بهذا التاريخ الذي سبق 
وأن كان فــي دورة ديســمبر ٢٠١٢ 
ثم ابطل المجلس لأســباب سياسية 
وإجراءات غير دستورية! فهل يكون 
مصير هذه الــدورة الجديدة بالعهد 
الجديد مثل ســابقتها لا سمح االله! 
نحن نقول بأن «البلوك» الانتخابي من 
واقع الحملات التي تشهدها الساحة 
السياســية والاجتماعية، سواء من 
خلال منصــات التواصل الاجتماعي 
الالكترونية  المنصات الاعلاميــة  او 
وكذلك مــن التوجهات العامة إعلاميا 
واقتصاديا وسياســيا نقول الجميع 
«البلوك» على  يتحدث عن ظاهــرة 
مجلس ٢٠١٦ بأشخاصه وتطلعاتهم، 
وكذلك بظاهرة الفســاد الكبير الذي 
نخر بالمواقف كلها وجعلنا نتراجع عن 
المشاركة الانتخابية، لذلك اصبح توجه 
«البلوك» على الاشخاص او الانتخابات 
برمتها هي كالمقاطعة في ٥ ديسمبر 
٢٠٢٠ خاصة مع الجهل بآلية النظام 

يكثــر الحديث هــذه الأيام عن 
انتهاء فترة مجلس الأمة ٢٠١٦، وبدء 
المواطنين  الكثير مــن  اســتعدادات 
والمواطنات الراغبين في الوصول إلى 
قبة عبداالله السالم بالترويج لأنفسهم 
وما يتمتعون به من صفات تميزهم عن 
غيرهم، فهذا سيعرض لنا سيرته الذاتية 
بدءا بالمدرسة التي تلقى تعليمه فيها، 
وذاك سيتكلم عن إنجازاته في الوظيفة 
التي كان يعمل بها، وتلك ستكون لها 
صولات وجــولات لتحقيق ما تريده 
النســاء، والأخرى تبحث عن حلول 
لمشاكل ممتدة منذ عقود وعجزت عنها 

مجالس كثيرة.
وهذا كله حق مُبــاح لهم جميعا، 
ولســنا ضد أي منهم، لكن من حقنا 
أيضــا أن يكونــوا صادقــين فيما 
يطرحون من شــعارات وما يقدمون 
من برامج انتخابية، فلسنا بحاجة إلى 

تلقيت رســالة كريمة من مدير 
إدارة العلاقــات العامة والإعلام في 
الإدارة العامة للإطفاء العقيد محمد 
بدر الغريب، تتضمن الشكر على مقال 
لي لم أكتب فيه إلا قدرا يسيرا مما 
يستحقه رجال الإطفاء وفي الواقع 
فإن رسالتهم الكريمة كشفت لي عن 
نموذج رائع للمتابعة والتواصل مع 
المجتمع وســعدت جدا أن أراه في 
إحدى المؤسسات والمرافق الحكومية 
في بلادي الكويت، والذي أتمنى أن 
تتعلم جميع وزارات الدولة وهيئاتها 
من هذا الســلوك الراقــي للمتابعة 
للآراء والملاحظات في وسائل الإعلام 

المختلفة. 
فهناك وللأســف الشديد نماذج 
أخرى تتابع ما ينشــر في وسائل 
المختلفة ليس للاســتفادة  الإعلام 
منه ولكــن لمطــاردة المنتقدين أو 
لتقديم شــكاوى ضدهم وتحويلهم 
للتحقيق، الأمر الذي يجعل سلطات 

نســتكمل مقالنا حول مقومات 
أقوات الأرض رباعية المصدر، وكما 
ذكرت ســلفا أنه لولا تلك المقومات 
لما كانت لــلأرض أقوات، فكل خلق 
االله مكمل لبعضــه البعض بصورة 
متشابكة ومعقدة فتبارك االله أحسن 
الخالقين، وذكرت في المقالين السابقين 
أن مقومات أقوات الأرض هي المادة 
السوداء والنسبة والتناسب أما ثالثا 

ورابعا فكما يلي:
ثالثا: التكرارية: لا شــيء يحيا 
ويســتمر إلا بتكرار نفسه أو فعله، 
والتكرار هدفه التجديد والاستمرارية 
والثبات على الفعل والعمل، وتعرف 
التكراريــة على أنها تكرار الشــيء 
وإعادتــه للتجديد في القدر والتقدم 
في الزمن وهو سنة حياتية ونبضها 
ودليل استمراريتها، وهو أساس لا 
غنى عنه من أجل البقاء، يقول االله عز 
وجل: (سنة االله التي قد خلت من قبل 
ولن تجد لسنة االله تبديلا ـ الفتح: ٢٣)، 
والتكرار أساس تنظيم الكون والوجود 
والطبيعة وجسم الإنسان ويدخل في 
أدق التفاصيل الجمالية والعلمية في 
الكون، فسبحان االله جل جلاله، فعلى 
الصعيد الكوني نجد التكرار بشكل 
كبير ومتنوع تبعا للنظم، فعلى سبيل 

إطلالة
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